

MÉXICO La vuelta a las calles del poeta Javier Sicilia

P6



ECONOMÍA La suiza SIX y Euronext pujan por la Bolsa española

P35



Seguidores de Evo Morales exhiben banderas wiphalas, ayer en La Paz. / GETTY IMAGES

La Iglesia, la ONU y Europa intentan mediar en la crisis boliviana

Las tres instituciones promueven una negociación para renovar el Tribunal Electoral y convocar elecciones

FRANCESCO MANETTO, **La Paz** Bolivia está al borde del abismo. La Conferencia Episcopal boliviana, Naciones Unidas y la Unión Europea (UE) promueven un intento de mediación para buscar una salida a la profunda crisis política y social que sa-

cude el país y que ya ha costado más de 20 muertos. Estas instituciones convocaron a representantes del Gabinete interino, del partido del expresidente Evo Morales y organizaciones civiles, después de una semana de convulsión que las autorida-

des provisionales no han sabido solucionar. El objetivo es facilitar un acuerdo para renovar el Tribunal Electoral y convocar elecciones. Jeanine Áñez, que asumió el poder hace una semana, aún no ha fijado fecha para la convocatoria. **PÁGINA 2**

La Amazonia sufre con Bolsonaro la mayor deforestación en 10 años

NAIARA GALARRAGA GORTÁZAR **São Paulo** La deforestación en la Amazonia se ha disparado un 30% en el último año, en su mayor parte bajo el Gobierno de Jair Bolsonaro, a quien los ecologistas culpan del retroceso en la preservación del bosque. El organismo público que mide la deforestación hizo públicos ayer los datos que confirman este año como el peor de la déca-

da. "El proyecto antiambiental de Bolsonaro ha eliminado la capacidad de combatir la deforestación, favorece a quienes practican delitos ambientales y alienta la violencia contra los pueblos (nativos) del bosque", dijo Cristiane Mazzetti, de la campaña Amazonia de Greenpeace. WWF recordó que nunca se han impuesto tan pocas multas ambientales como en los últimos meses. **PÁGINA 23**

Piñera promete investigar los abusos de la policía en Chile

El mandatario reconoce que hubo un uso excesivo de la fuerza durante las protestas

ROCÍO MONTES, **Santiago de Chile**

Las protestas sociales en Chile cumplieron ayer un mes con un balance de 23 muertos, 17.313 detenidos de los que 950 aún están en prisión preventiva, 2.381 civiles heridos y 131 comisarías y cinco cuarteles del Ejército atacados, según datos oficiales. Las protestas, que estallaron el pasado 18 de octubre tras la subida del precio del billete del metro, han puesto contra las cuerdas al Gobierno de Sebastián Piñera y a las instituciones democráticas chilenas. El propio mandatario reconoció en la noche del domingo que ha habido abusos y un uso excesivo de la fuerza por parte de las fuerzas de seguridad y se comprometió a sancionarlo. De hecho, el Instituto Nacional de Derechos Humanos ya ha llevado a los tribunales 346 casos, de los que 246 fueron por torturas y tratos crueles y 58 por violencia sexual.

"Quiero expresar mi solidaridad y condolencias con las víctimas de esta violencia, con los que sufrieron lesiones, y muy especialmente, con los familiares de aquellos que perdieron su vida", indicó Piñera desde La Moneda, en referencia a la veintena de fallecidos desde que estalló la crisis, cinco de los cuales murieron por la acción directa de policías o militares. "No habrá impunidad y nues-

tro Gobierno hará todos los esfuerzos para asistir a las víctimas en su recuperación y para que la fiscalía y la justicia cumplan su misión de investigar y hacer justicia", señaló. **PÁGINA 4**

EE UU afirma que las colonias israelíes en Cisjordania no son ilegales

P. GUIMÓN / J. C. SANZ **Washington / Jerusalén**

EE UU ya no considera que las colonias israelíes en Cisjordania sean "per se inconsistentes con el derecho internacional", según anunció el secretario de Estado, Mike Pompeo. El abandono del criterio mantenido por Washington desde 1978 supone otro espaldarazo de la Administración de Trump a Benjamín Netanyahu y un golpe más a las pretensiones palestinas de tener un Estado propio. En 2016, la ONU resolvió, con la abstención de EE UU, que los asentamientos son una "flagrante violación" del derecho internacional. **PÁGINA 11**

Hong Kong intensifica la represión a los estudiantes

MACARENA VIDAL LIY, **Pekín** Pese a los choques del fin de semana, el cerco policial a los manifestantes de la Universidad Politécnica de Hong Kong no cesa. Ayer varios centenares de jóvenes permanecían rodeados en el campus y cada vez más exhaustos. Las fuerzas de seguridad aseguran que detendrán a todo aquel que se encuentre dentro del recinto. **PÁGINA 11**

Haz realidad tu suelo.

PLAN SUELO FÁCIL

Paga ahora el 5% y el resto en 2021.

Campaña válida hasta el 31 de diciembre en todo el territorio nacional

900 929 707 | [alisedainmobiliaria.com/plan-suelo-facil](https://www.alisedainmobiliaria.com/plan-suelo-facil)

*Solo se aplicará a activos sujetos a la campaña, debidamente identificados a tales efectos, que sean objeto de venta en contrato privado antes del 31 de diciembre de 2019 y con una entrega a cuenta del precio equivalente al 5% o de, al menos, 10.000 €. Ver condiciones detalladas de la campaña en <https://www.alisedainmobiliaria.com/sobre-aliseda/aviso-legal>